



Ensemble, partageons et valorisons mieux nos forêts

## LE MÉCÉNAT ONF – MHCS RENOUVELÉ

En 2011, une convention triennale a été signée entre l'Office national des forêts et le groupe de Champagne MHCS, en lien avec la mise en route progressive de la démarche Forêt d'Exception®. Ces trois ans de collaboration s'avèrent être un succès puisqu'ils se sont soldés par un premier renouvellement de convention de mécénat entre les deux partenaires sur la période 2015-2018, puis un deuxième sur 2019-2021.

### Le label Forêt d'Exception®

Le label Forêt d'Exception® porté par l'ONF en concertation avec ses partenaires (collectivités territoriales, élus, associations, ect.) a pour objectif une mise en valeur ambitieuse de plusieurs forêts sélectionnées au niveau national pour intégrer la démarche.

En effet, plusieurs massifs forestiers domaniaux emblématiques, certains de renom international, sont aujourd'hui le symbole de la richesse historique, culturelle et environnementale du patrimoine forestier français.

Les trois forêts domaniales de la Montagne de Reims, en raison de leurs particularités et de leur popularité, constituent un des 17 sites engagés dans le label Forêt d'Exception®. Elles s'insèrent ainsi dans un réseau de référence en matière de gestion durable, multifonctionnelle et concertée du patrimoine forestier et assurent un levier de développement au niveau local.

### L'implication de MHCS dans la dynamique de Forêt d'Exception®

En tant qu'entreprise à forts enjeux économiques et environnementaux sur le territoire champenois, c'est naturellement que MHCS s'est associée à ce projet exemplaire et innovant. Le groupe de Maisons de Champagne soutient ainsi la mise en œuvre de plusieurs actions des forêts de Verzy, de Hautvillers et du Chêne à la Vierge (recherche et développement, accueil du public, communication sur la forêt, préservation de la biodiversité).

Montagne de Reims, Forêt d'Exception®



**2011 - 2014**

## **Retour sur les trois premières années de partenariat pour l'excellence**

---

- **Une meilleure gestion des richesses biologiques**

Grâce aux financements de MHCS, l'équipe de l'ONF a pu réaliser plusieurs études (inventaires floristiques et faunistiques, cartographie) sur le réseau de mares forestières de Verzy, nécessaires à la bonne gestion de la Réserve Biologique Dirigée qu'elles composent. Des travaux ont ensuite été menés pour leur préservation (régulation des populations piscicoles, abattage des tiges en bordure, etc.).

La mare du parking des pins, qui est en fait une tourbière et un réservoir de biodiversité majeur, a également fait l'objet d'une mise en valeur particulière (étude des pollens pour reconstituer l'histoire de la végétation du secteur, création d'un sentier de découverte et pose d'un panneau pédagogique).

- **Un meilleur accueil du public au sein de nos forêts**

Le 2 mai 2013, à l'occasion de la signature du protocole d'accord pour le projet Forêt d'Exception, a été inauguré un sentier botanique de 4,2 km dans le canton des Rinsillons à Hautvillers. Ce circuit de découverte va de pair avec le réaménagement du parking de la Briqueterie à l'entrée de la forêt domaniale, afin de rendre celle-ci attrayante et accueillante pour tous les visiteurs.

- **Une initiation aux richesses forestières pour les petits et les grands**

Afin de participer à l'éducation à l'environnement, MHCS propose des animations nature au profit du personnel et des partenaires de l'entreprise mais aussi à destination des scolaires de la région. Réalisées par les techniciens forestiers sur une demi-journée, elles permettent de découvrir la biodiversité forestière et les principes de gestion durable de la forêt mis en œuvre par l'ONF.

**2015 – 2018**

**En continuité avec le premier renouvellement de la convention**

---

- **Soutien aux événements-clés de la démarche Forêt d'Exception®**

Clé de voûte du label, l'organisation des différents rassemblements des acteurs impliqués tels que la signature du Contrat de projet et la cérémonie de labellisation a été soutenue par MHCS et a contribué à donner une visibilité médiatique à la démarche.

- **Création du sentier du Pic noir**

Mêlant apprentissage, sport et bande-dessinée, ce parcours ludique de 1,8 ou 2,5 km ravira les petits comme les grands. Le sentier offre deux options pour revenir au point de départ : un parcours en terrain naturel pour les aventuriers ou une ligne droite ponctuée d'astuces sur les essences forestières que l'on rencontre au cours de la promenade. Guidé par le Pic noir, oiseau emblématique des forêts anciennes et de ces compagnons de jeux, tous animaux forestiers, ce sentier offre une multitude de supports pour se dépenser, se divertir et apprendre sur la forêt.

- **Création de l'application smartphone « En forêt de Verzy »**

Outil de découverte innovant, cette application se télécharge par le réseau de téléphonie et s'utilise sur la Balade des faux. Dotée d'une cartographie du sentier, elle vous accompagne tout au long du parcours en divulguant les secrets de ces végétaux, leur origine, leur histoire, leur fonctionnement et toutes les légendes qu'ils leur sont attribués.

- **Poursuite de l'initiation aux richesses forestières pour les petits et les grands**

**2019-2021**

## **Les actions prévues pour le deuxième renouvellement de la convention**

---

- **Création du sentier Bulles et Croquis**

Situé sur le canton des Lhuys, le sentier Bulles et Croquis est dédié à l'apprentissage du dessin, du Land Art et de la photographie de paysages. Composé de 10 arrêts, des panneaux en bois se succèdent le long du parcours sous forme de supports pédagogiques décrivant les différentes techniques. Le circuit, long de 5,6 km, sillonne entre les rues du village d'Hautvillers, berceau du champagne, la forêt et les vignes, tryptique emblématique inscrit au patrimoine mondial de l'Unesco.

- **Étude sur la génétique des faux de Verzy**

Pour répondre aux nombreuses questions qui entourent le mystère des faux de Verzy, une étude sur la génétique de ces hêtres tortillards a été mise en place d'une durée de trois ans en partenariat avec l'INRAE, soutenue par MHCS et LVMH. À l'issue de ces travaux, nous aurons plus d'éléments sur leur fonctionnement, leur origine et la parentalité des quelques populations existantes.

- **Création d'une application numérique « jeu d'aventure »**

La forêt domaniale du Chêne à la Vierge est un terrain naturel riche de faits historiques et de biodiversité, et qui est aussi un lieu d'exploitation forestière important. Quoi de mieux comme site de découverte pour mettre au point un jeu d'aventure numérique qui conjuguera toutes ces facettes du monde forestier.

- **Poursuite de l'initiation aux richesses forestières pour les petits et les grands**